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風險 應對

經營風險

選擇的業務靠不靠譜

貨幣匯率(美元、當地
貨幣、人民幣)波動

了解當地人的喜好，如選擇性
價比高的優質國產輕工業產品

採用人民幣結算會減少匯兌
波動

政治風險
政權更迭或引致政策
改變 找當地人做合作夥伴

法律風險 法律制度不同 找當地人做合作夥伴

文化風險
找當地人合作、多了解當地
文化
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跨國情緣賜契機 成就中亞電商

■跨境電商經
營貨物大多是
當地消費者喜
歡的輕工業電
子產品，風險
相對較小。圖
為卡拉干達海
外倉。

設置海外倉 搭建物流園

■絲路城集
團在中亞地
區的驛站。

從最初的網絡
代購點，到在哈薩

克斯坦開設小店，再到成立跨境電商公
司，元朝輝在「一帶一路」上書寫着自己
的輝煌。如今，他的絲路城partner計劃
已在哈薩克斯坦、烏茲別克斯坦、吉爾吉
斯斯坦、俄羅斯擁有2,000多個合作夥
伴，上架產品1,000餘款，品類涵蓋服裝
鞋帽、箱包、3C（電腦、通信和消費類
電子產品）等，月均訂單量10餘萬單。
他還計劃通過與政府合作，在中亞建設一
個大的物流園區，為更多中國企業「走出
去」搭建平台。「如果園區做起來，那就
真的是一座絲路城了。」
為了更好更快實現投遞，元朝輝在哈薩

克斯坦、俄羅斯和白俄羅斯的6個城市建

設了海外倉，提前備貨，使訂單投遞時效
縮短至3至10天，覆蓋人口範圍9億，總
倉儲面積4.1萬平方米，月處理訂單能力
100萬單以上。
與此同時，絲路城集團在中亞地區廣推

絲路驛站，一方面作為取貨點，另一方面
亦作為吸引流量的一個手段。他說，如此
一來，從內地貨源地發貨，到中亞海外倉
備貨，再到當地絲路驛站派送，公司運作
的整個大通道就非常順暢了。

業務發展緊隨中歐班列
鑒於中亞及俄羅斯地區電商產業發展滯

後，元朝輝將在中國運營成熟的電商模式
複製過去，極大地拓展了銷路。「2016
年我們的貿易額只有幾百萬元；到2017

年已接近7,000萬元；2018年突破6億
元；今年預計有10億元。」他說，從中
國向西，包括中亞、東歐、北歐、西歐在
內的這一大片區域，未來會是一個千億級
的市場。為此，公司亦將緊隨中歐班列的
步伐，「長安號開到哪裡，我們就把業務
做到哪裡。」
「我們計劃到2020年將業務全面覆蓋

俄語區。」他說有信心在2020年將俄語
區全部覆蓋，因為俄語區的消費習慣、語
言和消費水平基本上都差不多。「接下
來，我們還計劃往東歐、北歐、西歐等地
發展，希望能開拓更廣一點的市場。」但
他亦坦言，歐洲的市場開拓與中亞大不一
樣，仍需深入考察調研。
貿易做好了，投資亦會緊隨其後。「今

年我們有個LED燈在中亞賣得特別好，
這樣的企業完全可以到當地建廠。」元朝
輝說，中企在當地投資建廠，一方面可以
帶動當地就業，另一方面也可以享受當地
的政策優惠，免交關稅，有助降低成本，
互利雙贏。

暢暢 通通 渠渠 道道

■絲路城集
團在阿拉木
圖 的 海 外
倉。

■元朝輝（右）與哈薩克斯坦的阿妮塔相戀後，萌生了「做電商」的念頭。

80後的中國小伙元朝輝或許從未想過，因為一段跨國

愛情，自己的生意居然會做到哈薩克斯坦。他或許更未

料到，因為「一帶一路」建設帶來的良機，自己的跨境

電商事業會發展得如此紅火，年貿易額直逼10億元（人

民幣，下同）。從2015年成立公司至今，元朝輝順着

「一帶一路」的方向，在心中謀劃着一個巨大的「絲路

城」藍圖。 ■文：香港文匯報記者 張仕珍 西安報道

圖：部分由受訪者提供
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營營 商商 心心 得得
投投 資資 者者 言言

「做電商，最核心的是要解決信息
流、物流和資金流。」元朝輝坦言，
像阿里、京東、亞馬遜這樣的電商巨
頭，一切都不是問題，運營已經非常
成熟。而對於絲路城集團來說，目前
信息流和物流已經解決，但仍缺一些
金融工具，期待通過供應鏈金融進一
步撬動更大的市場。

「我們有很多小的合作供應
商，他們把貨鋪出去，從運出去
到銷售完有一定周期，因此資金
壓力較大。」他說，如果能有金
融助力給這些小企業貸點款，將
有助於他們輸出更多貨物。目前
絲路城集團已通過中國進出口信
用保險公司承保，從一定程度上
降低了合作供應商的風險，但仍
少有銀行願意為這些中小企業發
放貸款。

為幫助合作的中小企業降低成本，
元朝輝正與相關部門加緊對接，擬合
資成立公司，以中信保為保障，然後
撬動銀行資金，讓生產製造商能第一
時間拿到錢。「對中小企業來說，現
金流更重要。如果能及時回收現金，
貿易量就能大幅提升。」

中小企走出去
離不開政府支持

據介紹，如今中亞地區的基礎設
施條件不斷改善，但仍需進一步提
升。為了降低風險，元朝輝認為，
在當地做生意，最好的方式就是中
企抱團出海。

他說，帶動更多中資中小企業
「走出去」，一定離不開政府的支
持。「不論是政策還是基礎設施建
設方面，有了政府牽線搭橋，才能
推進得更快更好。」

■記者 張仕珍
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「今年5月28日，我們發了陝西省第一個全電商
的中歐班列，42列車廂包含各種各樣的貨

物。如今，我們基本每月都有一整列的電商貨物從
中國發往中亞。」談起今年公司的運營情況，陝西
絲路城控股集團有限公司總裁元朝輝言語中掩飾不
住地興奮，「截至9月份，我們已經賣出了近7億元
的商品，全年貿易額突破10億元毫無懸念。」
2007年，元朝輝和來自哈薩克斯坦的姑娘阿妮塔
在古城西安相知相戀。因為看到阿妮塔每次回國時
都為親朋好友代購物品，他便萌生了「做電商」的
念頭。於是，計算機專業出身的元朝輝在社交網站
上建了一個代購點，讓外國顧客可以在網站上提交
購買需求。後來，他和阿妮塔又在哈薩克斯坦開了
一個小店，顧客通過進店瀏覽電腦圖片選貨下單，
再從中國發貨。但最初創業舉步維艱，亦令元朝輝
吃盡了苦頭。

情歸哈薩克 代購變事業
「當時我們沒有庫存，僅憑幾台電腦和產品圖片

做生意。」元朝輝說，顧客選定物品後，他再聯繫
內地商家採購發貨。「當時沒有中歐班列，運輸只
能靠汽車，但汽車通關特別慢。」他舉例稱，如果
有東西要運到哈薩克斯坦，用汽車從西安拉到邊境
可能只需3天，但是貨物從邊境清關的時間就不確定
了，可能需要30天。「而且汽車費用高，倒來倒去
還容易丟東西。」因為時效問題，顧客退單的情況
時有發生，對於初創期的小企業來說，丟單退單無
疑雪上加霜。
但這種「新鮮」的購物方式也吸引了越來越多的

當地消費者，令元朝輝的小店在當地有了
名氣。2015年，藉「一帶

一路」

建設的東風，元朝輝在西安註冊成立了西安絲綢之
路電子商務有限公司（絲路城集團前身），正式開
啟自己的跨境電商之路。隨着從西安出發的中歐班
列「長安號」實現常態化運營，物流時效問題讓元
朝輝鬆了一口氣，然而，新的問題又出現了。
「我們銷售的東西有些是帶電的，但內地的火車

和飛機貨運都不允許拉帶電產品。」這種情況下，
要麼選擇汽車貨運；要麼將產品的電池取出來，到
海外倉以後再在當地買電池。「特別麻煩，但沒辦
法。這些問題我們已經呼籲了很久，然而至今為止
也沒有解決。像藍牙耳機這樣的產品，電池摳不出
來，我們只能選擇汽車運輸。」好在隨着對當地市
場的熟悉，如今通過建設海外倉提前備貨縮短了物
流時間，即使是汽車運輸也較好地規避了風險。

東方聚貨源 西面建貨倉
除了物流問題，在創業之初，因為是小本經營，

自己進貨自己賣的模式也難以招架，「進貨需要墊
付大量資金，這也是個大問題。」元朝輝告訴記
者，為了解決這一問題，他從2016年起加速在內地
尋找合作廠家。在西安市相關部門的大力支持下，
合作廠家越來越多，墊資進貨問題也迎刃而解。
如今，與中亞當地的電商相比，貨源充足成為元

朝輝的最大優勢。在絲路城集團位於西安的展廳
裡，展示着公司出口到中亞的商品和從中亞進口的
商品。記者看到，出口商品包括電飯煲、電熱水
壺、電熨斗、水杯、手機殼、吹風機、母嬰用品
等，進口商品則包括蜂蜜、果汁、紅酒等。
元朝輝說，以俄羅斯、哈薩克斯坦為代表的俄語

地區，輕工業比較落後，性價比極高的中國製造在
當地廣受歡迎。「我目前整合的內地供應商已有300
多家，90%以上貨物來源於珠三角、長三角地區，涉

及13大類5,000多個品種，不論從貨物的多樣
性還是數量來講，都有充分的

保障。」

作為一名哈薩克
斯坦女婿，元朝輝
在中亞的成功有着

先天的優勢，但將一個新興行業引入哈薩
克斯坦，從零起步，摸爬滾打幾年，他亦
嘗盡了苦頭。談及中企在中亞發展的經驗
和教訓，他指需警惕四大風險：經營風
險、政治風險、法律風險和文化風險。而
避免風險的最好方式就是盡量找當地人合
作。
「經營風險，首先是選擇的業務是否靠

譜。」元朝輝說，找對行業非常關鍵。對
絲路城集團來講，跨境電商因為經營貨物
品類較多，且大多都是當地消費者喜歡的
輕工業電子產品，風險相對較小。但匯率
問題是貿易企業不可迴避的問題。

人幣結算 匯率較穩
他說，公司最初在中亞地區貿易交易都
是用美元結算，一旦匯率波動比較大就會
提升經營風險。尤其是在中美貿易戰的大

背景下，中亞地區的貨幣兌美元和人民幣
兌美元的匯率都在波動，「兩邊的匯率同
時劇烈波動的話風險就很大了，此時用人
民幣結算反而更好。」
隨着「一帶一路」建設的推進，中國銀

行、中國工商銀行等中資銀行都開始在中
亞開設支行，目前哈薩克、俄羅斯當地的
企業也可以開設人民幣賬戶。「一些客戶
甚至主動提出要用人民幣簽合同，因為人
民幣與當地貨幣的匯率一直比較穩定。」

政權更迭 易招損失
相較於經營風險，政治和法律的風險其

實更大。元朝輝提醒，國外和中國國情不
同，企業外出發展尤其需要注意這兩方面
的風險。
今年3月哈國總統突然辭職，當時在中

資企業內還掀起了不小的波瀾。「大家都
很擔心，因為不知道下一任總統會實施什
麼樣的政策，對中企的態度如何。」害怕
政權更迭會推翻前任的政策，對企業造成

損失。
此外，因為各國法律制度完全不同，法

律方面所帶來的風險也不可小覷。「由於
不了解當地法律，很多中資企業都吃過
虧，即使找律師也難打贏官司。」

元朝輝又表示，在文化差異上，中企
「走出去」亦應加強了解，避免因文化習
俗等引起不必要的矛盾。「因此不論是在
生活方面，還是業務方面，我建議盡量在
當地尋找好的合作夥伴。」
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警惕四大風險 宜尋當地人合夥

■■元朝輝說集團會跟隨中元朝輝說集團會跟隨中
歐班列發展業務歐班列發展業務。。


